



Mi amigo el lobo

En la exposición permanente *Mediterráneo, naturaleza y civilización* podemos disfrutar de un magnífico diorama con una familia de lobos, dos adultos y un lobezno. Este montaje ha cumplido 100 años y coincidiendo con ello se ha estrenado un nuevo taller educativo para Educación Infantil y Primaria titulado *Mi amigo el lobo*.

En este nuevo taller los visitantes más pequeños del museo podrán conocer mejor al lobo ibérico. Su biología, comportamiento, conservación y la historia de un lobezno muy simpático son los elementos principales. El lobo dejará de ser el malo de los cuentos y con la ayuda de una máscara todos los participantes se convertirán en unos lobeznos muy especiales listos para aullar.



Pilar López García-Gallo y Luis Barrera

**Algunos datos...**

Lobo ibérico

Nombre científico: *Canis lupus signatus*

Familia: Cánidos

BIOLOGÍA

El lobo ibérico vive en manadas, que son la base de su estructura social. La gestación se produce generalmente una vez al año y cada camada tiene de 3 a 8 cachorros. Al cumplir los tres meses los lobeznos (cachorros de edad inferior a tres meses) pasan a llamarse lobatos. Al cabo de un año tienen ya la morfología de adulto y al año y medio dejan de ser lobatos para pasar a ser lobos. La dieta del lobo ibérico variará mucho dependiendo del lugar o la zona donde habiten. Sus presas naturales son grandes herbívoros y otros mamíferos de menor porte, como zorros, conejos y liebres. También en ocasiones cazan jabalíes solitarios o pueden llegar a atacar al ganado doméstico.

DESCRIPCIÓN

Los lobos ibéricos son de un tamaño mediano, con una constitución generalmente más delgada que el lobo euroasiático. Los machos pueden alcanzar hasta 50 kg y 70 cm de altura. Las hembras son más pequeñas con unos 30-40 kg de peso. Su pelaje puede variar en colores desde un gris claro o de color ocre en los meses de verano hasta un color marrón rojizo oscuro durante el invierno. La palabra *signatus* en su nombre científico, y cuya traducción puede entenderse como “marca”, tiene su origen en una serie de rasgos blancos presentes en los labios superiores del lobo ibérico, y oscuros en la cola y sus extremidades delanteras.

CONSERVACIÓN

Según el *Libro Rojo de los Vertebrados en España* el lobo está catalogado como vulnerable. Según los últimos censos de Portugal y España, el número de lobos ibéricos presentes en la Península es de aproximadamente 2.800 individuos, concentrados principalmente en el cuadrante noroeste.

DISTRIBUCIÓN GEOGRÁFICA

El lobo ibérico habita en los bosques y llanuras de la región noroeste de España, la zona superior del noreste de Portugal, y algunas zonas aisladas de la Sierra Morena. Más del 50% de los lobos ibéricos viven en el norte de Castilla y León.



CUADERNO DE CAMPO

Ya conoces algunos aspectos del lobo ibérico, ahora como un buen naturalista, trata de responder las preguntas que te proponemos a continuación.

Si quieres hacer alguna aportación para esta sección de la revista, envía tu propuesta al e-mail pilarg@mncn.csic.es

Responde estas preguntas:

1. ¿A que familia pertenece el lobo ibérico?

.....

2. ¿Cuál es su nombre científico?

.....

3. ¿Cuál es el origen de la palabra *signatus*?

.....

.....

4. ¿De qué suele alimentarse el lobo ibérico?

.....

.....

5. ¿En que zonas de la Península Ibérica vive el lobo?

.....

.....

6. ¿Verdadero o falso?

El lobo vive en manadas.

Verdadero Falso

Un lobezno tiene mayor edad que un lobato.

Verdadero Falso

El lobo ibérico esta catalogado como Vulnerable en el Libro Rojo de los Vertebrados de España.

Verdadero Falso

Las hembras son más grandes que los machos.

Verdadero Falso

7. Completa la siguiente frase:

El número de lobos ibéricos presentes en la Península es aproximadamente de individuos, concentrados principalmente en el cuadrante